

INSTITUTO ELECTORAL LOCAL EMITE REGLAS

Ordenan postular a 20 mujeres para 84 alcaldías en Hidalgo

POR EMMANUEL RINCÓN

Corresponsal

PACHUCA.— En 20 de las 84 alcaldías de Hidalgo que se renovarán en 2024, los partidos deberán postular sólo a mujeres, ordenó el Instituto Estatal Electoral.

Lo anterior, determinaron los consejeros, para garantizar el acceso de al menos 20 mujeres al cargo de presidentas municipales.

Aunque los partidos políticos reconocieron la importancia de promover la participación de las mujeres en la vida democrática del estado, afirmaron que estos lineamientos violentan el derecho a la población a ser votado. Representantes de Movimiento Ciudadano y del Partido Verde anunciaron que impugnarán el acuerdo.

PRIMERA | PÁGINA 6

HTDALGO

Dejan 20 municipios sólo para candidatas mujeres

El instituto electoral del estado excluyó a los hombres de las fórmulas que se presentarán para ayuntamientos como Tizayuca o Jacala

POR EMMANUEL RINCÓN

Corresponsal

nacional@gimm.com.mx

PACHUCA.— El consejo general del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) impuso a los partidos políticos, coaliciones y candidaturas comunes que, en los comicios municipales de 2024, en 20 de los 84 ayuntamientos sólo se postularán mujeres, excluyendo la participación de varones.

Ello, para garantizar el acceso de al menos 20 mujeres al cargo de presidentas municipales, afirmaron en sesión los consejeros.

Entre los municipios restringidos se encuentran localidades que actualmente son gobernadas por mujeres, como Tizayuca, encabezado por Susana Ángeles, de Mo-

rena, y Jacala, donde gobierna María Magdalena Rubio Pérez, del PRI.

El resto de los municipios restringidos son Eloxochitlán, Emiliano Zapata, Molango de Escamilla, Omitlán de Juárez, Progreso de Obregón, San Agustín Metzquititlán, Sin-



guilucan, Tepetitlán, Tezon-tepec de Aldama, Tlahuiltepa y Tlanalapa.

Así como siete más clasificados como indígenas: Atlapexco, Cardonal, Chilcuautla, Huazalingo, Lolotla, Tecozautla y Tenango de Darío.

Aunque representantes de los partidos políticos reconocieron la importancia de promover la participación de las mujeres en la vida democrática del estado, criticaron que este mecanismo sólo violenta el derecho a la población a ser votado.

Por ello, los representantes de Movimiento Ciudadano (MC), Pablo Gómez, y del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Honorato Rodríguez, anunciaron que impugnaran el acuerdo, pues advirtieron que se debe garantizar candidaturas 50% para ambos géneros, como ocurrió en los comicios de 2016-2020.

CONTRASTES

Entre los municipios restringidos para candidatos hombres están seis que ya han sido gobernados por mujeres: Atlapexco, Jacala, Molango de Escamilla, Tizayuca, Progreso de Obregón y San Agustín Metzquititlán.

En cambio, en los 64 municipios restantes hay 12 que nunca han tenido alcaldesa.

Se trata de Atotonilco el Grande, Atotonilco de Tula, Calnali, Francisco I. Madero, Huehuetla, Huichapan, Metzquititlán, Nopala de Villagrán, Santiago de Anaya, Tlahuelilpan, Tulancingo y Xochiatipan.

PRESENCIA FEMENINA

- Seis de los municipios restringidos por el consejo general del instituto electoral de Hidalgo ya han sido gobernados por mujeres:
- Atlapexco
- Jacala
- Molango de Escamilla
- Tizayuca
- Progreso de Obregón
- San Agustín Metzquititlán.





Foto: Especial

El consejo general del instituto electoral de Hidalgo dijo que la medida es para garantizar que mujeres lleguen a ser alcaldesas.



Panteones públicos de 3 alcaldías son los más conectados al C5

Lideran Iztapalapa, Xochimilco y Tlalpan vigilancia a través de cámaras; en total se han instalado 466 equipos desde 2022, indica reporte

KEVIN RUIZ

—metropoli@eluniversal.com.mx

Las alcaldías Iztapalapa, Xochimilco y Tlalpan son las que tienen mayor número de cámaras de seguridad conectadas al Centro de Comandos, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5) de la Ciudad de México para monitorear sus panteones públicos.

Vía Plataforma Nacional de Transparencia, la autoridad correspondiente precisó a EL UNIVERSAL que de 2022 a la fecha se tienen instaladas 466 cámaras en 233 tótems; sin embargo, no especifican si se encuentran en el interior o en las inmediaciones de los cementerios.

Iztapalapa encabeza la lista con un total de 178 cámaras para monitorear las actividades de sus siete panteones públicos.

Los cementerios con más cámaras en esta demarcación son San Nicolás Tolentino, con 96, y San Lorenzo Tezonco, con 56. Le siguen los hornos, crematorios y el panteón de San Nicolás Tolei, con 10. El resto, es decir cuatro de ellos, apenas suman 16 dispositivos en total.

En Xochimilco, los 12 panteones públicos son vigilados a través de 50 cámaras conectadas al C5, seguido de Tlalpan, con 44 para sus nueve camposantos.

Milpa Alta suma 36. Con 32 cámaras respectivamente se encuentran las alcaldías Tláhuac y Gustavo A. Madero.

Se le preguntó al C5 si tenía información desagregada para precisar en dónde se hallaban instaladas dichas cámaras, pero respondió que no contaba con los datos.

El 28 de octubre, al dar a conocer

el operativo para panteones, el jefe de Gobierno, Martí Batres, dijo que se monitorearían las actividades en el interior desde 372 cámaras.

En el listado proporcionado por el C5 se observa que las alcaldías con menos cámaras son Álvaro Obregón, con 10 para tres panteones, Magdalena Contreras cuenta con 14 para cuatro camposantos; Miguel Hidalgo, 16 cámaras para dos cementerios, siendo el Panteón de Dolores el que acapara 10 de los dispositivos. Cuajimalpa tiene 18 cámaras para cuatro unidades, y Azcapotzalco, 24 para seis camposantos.

Colocadas en la entrada

Este diario realizó un recorrido por el Panteón Civil de San Nicolás Tolentino, Iztapalapa, señalado como el que más cámaras de seguridad tiene instaladas, y en donde, en enero de 2022, se robaron el cuerpo del bebé Tadeo, el cual fue hallado afuera de un penal en Puebla.

Para visitantes del panteón, lejos quedó ese episodio y la profanación de tumbas es ahora muy difícil. Muchos aseguran que no les ha sucedido a sus familiares que descansan en el lugar, otros afirman haber visto huesos entre tumbas abiertas y olvidadas, pero nadie se los lleva.

Derivado de aquel suceso se instalaron cámaras de seguridad. Según se pudo constatar, en el interior hay equipos colocados en postes de luz, los cuales son visibles desde el

ingreso, conformados por un tótem, es decir una caja de color gris y dos cámaras debajo de la misma. Además, están acompañadas de luminaria nueva y son identificables, pues los postes están pintados de color verde.

Durante el recorrido realizado también se observó que adentrándose más arriba de este panteón ya no hay ninguna cámara que pueda registrar el movimiento cotidiano.

A pesar del anuncio sobre la instalación de más de 300 cámaras de seguridad en el interior de los panteones, en julio de 2022, muchos usuarios desconocían de esta medida para prevenir saqueos.

La señora Clara Rosa Zúñiga, quien limpiaba la tumba de un familiar, dijo desconocer la presencia de las cámaras. Al mostrarle los postes en donde se encontraba, comentó que es una buena medida, da certeza, pues ellos años atrás fueron víctimas de un robo.



Contó que las capillas que se encuentran a un costado de la de ellos han sido saqueadas en diferentes años.

“No sabía nada [de las cámaras] es que venimos esporádicamente, como tres o cuatro veces al año, en fechas importantes, lo que hace falta es que recojan la basura.

“Yo creo que sí debería haber más seguridad, justamente por eso de que se han robado restos para traficar, pues sí, más seguridad”, expresó la señora. ●

CLARA ROSA ZUÑIGA

Visitante del Panteón Civil de San Nicolás Tolentino

“No sabía nada [de las cámaras]. Yo creo que sí debería haber más seguridad, por eso de que se han robado restos para traficar”

ATENEA CAMPUZANO. EL UNIVERSAL



El panteón de San Nicolás Tolentino cuenta con 96 cámaras conectadas al CS.



Claudia Sheinbaum niega tener favorito o favorita para CDMX

La Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, aseveró que en el proceso por el cual se seleccionará a las y los coordinadores estatales de Morena, no hay favoritos ni favoritas.

«Lo quiero decir, muy, muy claro, que en mi caso o en el caso del presidente de Morena, o en caso de los que están participando en todo este proceso, no hay favoritos y no hay favoritas. Las encuestas son absolutamente transparentes y por eso se hacen dos encuestas espejo».

A través de un video mensaje difundido por sus redes sociales, Sheinbaum Pardo resaltó que en el caso de la Ciudad de México, «quien recordó que en su caso, como ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México», «tampoco hay favoritos o favoritas por parte mía, del presidente de Morena, de la secretaria general de Morena o nadie que esté participando. Tenemos que ser completamente neutrales».

Asimismo, resaltó que quien determinará, quién va a participar, serán las encuestas y, por supuesto, la participación del género.

Advirtió que dentro de la Cuarta Transformación lo más importante es la unidad para continuar luchando a favor de los derechos del pueblo de México, ello, como parte del proceso interno para seleccionar a las y los coordinadores estatales de los Comités de la Cuarta Transformación.

Es importante, sostuvo, «que no caigamos en politiquerías, en divisiones internas», ya que, el nuestro, dijo, es un movimiento extraordinario, y el pueblo de México demanda mucho de nosotros, «tenemos que poner, siempre, por encima de todo, nuestros principios, nuestras causas, también poner por encima de todo, la unidad del movimiento», enfatizó.

En un video difundido a través de su cuenta en X @Claudiashein, se refirió al proceso que se enfrentará para seleccio-

nar a los coordinadores y coordinadoras estatales de Morena, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el Partido del Trabajo (PT) para los estados de Chiapas, Ciudad de México, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán, proceso que, demanda, dijo, la unidad interna, «estamos llamando a la organización, a la movilización y también a la suma, a la inclusión a nuestro gran movimiento», comentó.

Al respecto, mencionó que puede llegar a ocurrir, que en las nueve encuestas haya quedado un hombre en el primer lugar, pero nosotros tenemos que elegir a cinco mujeres ● (Cecilia Higuera)





Claudia Sheinbaum.

ENCUESTA DEL INEGI

Perciben inseguridad en alcaldía gobernada por Acosta

POR PATRICIA
RODRÍGUEZ CALVA
prc@gimm.com.mx

Siete de cada diez personas que habitan en Xochimilco, gobernado por José Carlos Acosta, consideran que su alcaldía es insegura.

De acuerdo a la última Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), correspondiente al tercer trimestre de este año, 69.9% de las personas mayores de 18 años que fueron consultadas, manifestaron sentirse inseguras en la demarcación.

Al cierre de septiembre, 66.4% de los pobladores de Xochimilco consideró que la delincuencia seguirá igual en los próximos meses o, incluso, que se pondrá peor.

La encuesta realizada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) revela que 62% de los habitantes de Xochimilco manifestó haber presenciado o escuchado sobre la comisión de robos o asaltos en los alrededores de su vivienda.

En tanto, 57.2% también mencionó durante la encuesta, que se enteró de la venta o consumo de drogas cerca de su hogar.

Ante este panorama, 53.8% de los encuestados cambió su hábito de caminar de noche por temor a ser víctima de la delincuencia en la alcaldía que encabeza el morrenista Acosta.

Asimismo, 71.7% de las personas encuestadas durante el tercer trimestre del año comentó que utilizar el transporte público le genera un sentimiento de inseguridad.

66.4

POR CIENTO

consideró que la delincuencia en Xochimilco seguirá igual o peor que en los últimos meses, según datos de la ENSU.

